

# DEL SISMO A LAS CENIZAS



Tras el sismo, a las 5 de la tarde se registró una fuerte exhalación del volcán Popocatepétl, por lo que se activó la alerta por la caída de ceniza volcánica sobre la CDMX.



### Hacen la hazaña

Los Leones de Yucatán derrotaron a domicilio a los Sultanes de Monterrey, 6-1 en el séptimo y definitivo juego, y se proclamaron campeones de la Liga Mexicana de Béisbol.

Victor Sanchez  
EL GABINETE EN EMERGENCIA

MARTES 20 / SEP. / 2022 CIUDAD DE MÉXICO

48 PÁGINAS, AÑO XXIX NÚMERO 10,487 \$ 25.00

# REFORMA

C O R A Z Ó N D E M É X I C O

Pega en Michoacán y Colima; en CDMX deja 21 inmuebles dañados

# 19S: ensayo y examen

Tras el simulacro llega temblor de 7.7; reportan dos muertos y daños en Manzanillo

ERIKA HERNÁNDEZ Y SELENE VELASCO

Otra vez un sismo y otra vez en un 19 de septiembre. Y de nuevo, tras un simulacro un temblor de verdad. A las 12:19 horas se realizó el Simulacro Nacional 2022, convocado por Protección Civil de México, para conmemorar los dos trágicos sismos de ese día ocurridos en 1985 y 2017.



En el centro de Cuernavaca, sobre la calle Morelos, el simulacro tuvo poca participación, pero minutos después, reaccionaron ante el sismo.



En el centro de Cuernavaca, sobre la calle Morelos, el simulacro tuvo poca participación, pero minutos después, reaccionaron ante el sismo.

El sismo hipotético se proyectó de magnitud 8.1 y el epicentro en el poblado de La Mira, Michoacán. Pero 46 minutos después, a unos 120 kilómetros de distancia del punto del simulacro, pegó la realidad sísmica de México. El movimiento telúrico tuvo una magnitud 7.7 con epicentro en Coalcomán en Michoacán, en los límites con el estado de Colima. Según la Coordinación Nacional de Protección Civil, el sismo fue percibido por 48 millones de personas en todo el País, el cual dejó dos muertos y daños moderados.



Tras el sismo, el 911 recibió llamadas para reportar crisis nerviosas, caída de postes, de árboles y cortes de energía eléctrica.

**PARECÍA IMPOSIBLE**  
Probabilidades de 3 sismos un 19 de septiembre:  
Fuente: Arturo Erdély, Doctor en Matemáticas  
**0.0000021%**

### HUELLAS DE SEPTIEMBRE

**1985**

Epicentro: Michoacán  
Hora: 7:19

Magnitud **8.1**

Muertos estimados **20,000**

Cifra oficial **3,192**

**2017**

Epicentro: Puebla  
Hora: 13:14

Magnitud **7.1**

Muertos **370**

**AYER**

Epicentro: Michoacán  
Hora: 13:05

Magnitud **7.7**

Muertos **2**



**MANZANILLO.** El derrumbe en una plaza provocó la muerte de una mujer y daños en varios vehículos.

De acuerdo con el Comité Nacional de Emergencias (CNE) los estados más impactados fueron Colima, Jalisco, Ciudad de México, Michoacán, Estado de México, Guerrero, Puebla y Morelos. Los mayores efectos se registraron en Manzanillo, Colima, pues además de casas y edificios dañados, una mujer murió al caerle el techo de una tienda departamental y un hombre murió atrapado en un gimnasio.

En la carretera Minatitlán-Colima también se reportaron afectaciones, además de que 2 millones de domicilios y oficinas se quedaron sin energía eléctrica. El sismo de la tana de la tarde tomó al CNE reunido en la sede de la Secretaría de Seguridad cuando hacía una evaluación del simulacro. "Alarma sísmica de mane real en la Ciudad de México", informó alguien en voz alta a los presentes entre ellos la Secretaria de Seguridad, Rosa Icela Rodríguez, el de la Defensa, Luis Crescencio Sandoval, el de Marina, Rafael Ojeda, y la Coordinadora de Protección Civil, Laura Velázquez, quien soltó un grito: "¡no!", cuando alguien

sugirió evacuar el lugar. "Lo que corresponde es quedarnos en nuestro lugar", subrayó en medio de la inquietud de varios funcionarios. En voz baja, Velázquez expresó cuando el sismo arribaba: "qué impresionante!". La CNE reanudó su sesión para atender los efectos del movimiento telúrico. En la Ciudad de México, el sismo impactó severamente. Fueron reportadas crisis nerviosas, caída de postes, de

### ¿POR QUÉ HOY?

DANA ESTRADA

A las 13:05 horas, la misa en memoria de los 19 niños y 7 adultos que murieron dentro del Colegio Rébsamen en el sismo de 2017 fue interrumpida por la alerta sísmica. Cuando se oficiaba la ceremonia religiosa, frente a la escuela que continúa agrietada y con varios muros derrumbados, la alerta ocasionó el llanto y gritos de los asistentes. "¿Por qué hoy y en este momento?", se cuestionaban algunos que trataban de mantener la calma, mientras otros se abrazaban al revivir aquel día. La misa no se retomó y un grupo de padres se colocó frente al Rébsamen con el puño en alto.



El oficial Francisco Javier Medina Huerta, de 26 años, murió durante su traslado a Monterrey.

## Atacan convoy de vacunación; muere policía de NL

GABINO ARRIAGA

**MONTERREY.** Un policía de Fuerza Civil murió ayer tras un ataque del crimen organizado que alcanzó a un convoy de niños y sus padres del programa de vacunación transfronteriza que circulaba sobre la carretera al Puente Colombia, en el municipio de Anahuac. El atentado se dio en la

zona donde el pasado 26 de junio la corporación sufrió el peor ataque en su historia, al morir 60 agentes en una emboscada. La agresión, que se dio a las 11:00 horas sobre la carretera que lleva al único cruce de Nuevo León con Texas, dejó tres policías heridos y la detención de dos presuntos criminales, entre ellos un cabecilla.

La Secretaría de Seguridad del Estado descartó víctimas civiles, pero fuentes narraron que varios de los 60 conductores de la caravana procedente de Monterrey, al verse en medio del fuego cruzado, se resguardaron tras las bardas de un panteón. Gerardo Palacios, titular de Seguridad estatal, dijo que el ataque se derivó de las acciones para detener a un ob-

jetivo criminal prioritario. La dependencia informó que Jesús "N", de 44 años y jefe de plaza en Anahuac, fue capturado junto con Juan "N", de 18 años. El oficial fallecido fue identificado como Francisco Javier Medina, de 26 años.

